

Informe semestral de la política exterior hacia Europa Occidental, Medio Oriente, Japón y África Subsahariana (septiembre 2022- marzo 2023).

Abril Bidondo (UNLP)

En el presente informe semestral sobre la política exterior argentina se analizan las relaciones bilaterales de nuestro país con las regiones de Europa Occidental, Medio Oriente, Japón y África Subsahariana durante el período comprendido entre septiembre de 2022 y marzo de 2023.

Europa Occidental: múltiples actores, múltiples agendas.

Durante el período comprendido de análisis podemos identificar la continuidad de la amplia y variada agenda de relacionamiento que lleva adelante la gestión con Europa Occidental, versando entre una agenda económica, política, social y cultural.

Comienza el período con la participación de veintiuna empresas argentinas en el London Desing Festival. Con motivo de su 20° aniversario, la Residencia Oficial del Embajador de Argentina se convirtió en la vidriera de dichas empresas argentinas, incluidas marcas de vestimenta, accesorios de moda, fibras naturales e hilos orgánicos, instrumentos musicales, mobiliarios, fogoneros y agencias creativas, que han recibido la certificación de calidad de diseño emitida por la Secretaría de Industria y Desarrollo Productivo.

Durante esta exposición, Argentina fue el único país en participar como Championed Partner, una categoría que permite mayor visibilidad entre actores claves del sector y medios especializados. El objetivo de la participación se centró en que las empresas puedan desarrollar una intensa agenda de contactos comerciales con potenciales compradores, distribuidores y referentes del circuito del diseño, como estrategia de promoción de las exportaciones de la Cancillería.

Hacia fines del mes de septiembre, la secretaria de Relaciones Económicas Internacionales, Cecilia Todesca Bocco, participó de una reunión de trabajo con la Comisión Permanente de Comercio e Industria del Parlamento del Reino de Noruega, compuesto por doce miembros, en el marco de su gira sudamericana, y junto a su embajador en Argentina. Noruega es un inversor relevante en materia de energías renovables y convencionales (gas y petróleo) dada la importante presencia de empresas noruegas operando en el país, así como el segundo destino en Europa de las exportaciones argentinas de pescados y crustáceos. La reunión versó diversos temas como la situación del acuerdo Mercosur-EFTA, la agenda de cambio climático y las oportunidades comerciales dada por la ampliación del vínculo bilateral.

En el marco de la 51° Sesión Ordinaria del Consejo de Derechos Humanos de Naciones Unidas en Ginebra, se aprobó por consenso la Resolución sobre Combate del Cibercoso, en particular contra niños/as. La iniciativa fue presentada por Argentina, Alemania, Israel y Grecia.

A comienzos del mes de octubre, la Cancillería junto a la Embajada Argentina en España, organizó una Misión Comercial en el marco de Iberseries & Platino Industria, evento internacional de mayor nivel para profesionales vinculados a la industria audiovisual en

español y portugués. Allí participaron, plataformas, cadenas de televisión, productores, distribuidores, compradores, entre otros sectores. En él participaron más de quince cadenas argentinas.

En este marco también tuvo lugar el Foro de productores argentinos con productores de LATAM y España, un encuentro presencial donde participaron los más de quince productores argentinos presentes, que exploraron posibles asociaciones con productores y distribuidores de España y América Latina. La industria cultural representa aproximadamente el 2.6% del PBI, produciendo 300.000 puestos de trabajo directos y que está en permanente crecimiento.

Durante los días 15 al 19 de octubre, se llevó a cabo la feria mundial más importante del sector agroalimentario, destinada a profesionales, llamada SIAL en París. Argentina estuvo presente a través de la Agencia Argentina de Inversiones y Comercio Internacional (AAICI), el Instituto Nacional de la Yerba Mate (INYM), y la Asociación de Pequeñas y Medianas Empresas Lácteas (APYMEL). La delegación estuvo formada por ciento cuatro pymes productoras de alimentos, bebidas, y alimentos variados como: maní, chocolates, pasas de uva, nueces, pescados, conservas de fruta, caramelos, frutos secos, dulce de leche, yerba mate, aceite de limón, leche, manteca, queso azul, aceite de soja, porotos, garbanzos, entre otros. Argentina tiene una industria de alimentos altamente competitiva a nivel global, por ello durante los cinco días del evento, se buscó potenciar las relaciones con compradores, importadores y distribuidores de los principales canales de compra de alimentos y bebidas no solo en Francia sino en regiones como Medio Oriente, Asia y África.

El día 19 de octubre, en la ciudad de Frankfurt, Alemania, se inauguró el stand argentino en la Feria Internacional del Libro de Frankfurt, que se desarrolló hasta el día 23 de octubre. El stand presentó una importante muestra de libros que corresponden a los programas e iniciativas del Plan Libro Argentino, impulsado como política pública. El objetivo es la internacionalización del mercado editorial nacional a partir del impulso de las publicaciones y de sus autores y autoras en el exterior. El stand también contó con varios catálogos, por un lado, el denominado Argentina Bibliodiversa donde se encuentran unos trescientos libros; por otro lado, el Programa Sur cuya iniciativa brinda ayuda económica para la traducción de obras argentinas a otras lenguas, y por último el llamado catálogo Argentina Akey Titles, con el fin de la venta de derechos. Representando al país viajaron dos escritores que participaron de varias actividades en el marco del evento.

Hacia finales del mes, en el marco de las actividades propuestas por la Argentina como presidente pro t empore de la CELAC, el ministro de Relaciones Exteriores, Santiago Cafiero, se reuni  con su par y funcionarios de alto nivel de la Uni n Europea. Las reuniones tuvieron como objetivo avanzar en los temas destacados de la agenda bilateral y en el marco de reforzar la agenda birregional.

La secretaria de Relaciones Econ micas Internacionales, Cecilia Todesca Bocco, junto a responsables del  rea de econom a y la subsecretaria de Planeamiento Energ tico, Cecilia Garibotti, encabezaron el d a 21 de octubre, una reuni n de trabajo junto a empresas del sector energ tico argentinas e italianas. De su parte asistieron el alcalde de Roma, el embajador en Argentina y la agencia italiana de cr dito. Las empresas argentinas presentaron temas como: el desarrollo del sector oil & gas argentino, especialmente el desarrollo en Vaca Muerta; la transici n energ tica al uso de energ as renovables y el transporte y movilidad urbana sostenible. Por su parte, los italianos hablaron sobre: los

servicios que ofrecen al sector energético, su presencia en América Latina y se destacó el potencial que Argentina tiene para ocupar un rol en la energía renovable.

El día 25 de octubre, el canciller Santiago Cafiero, recibió al Alto Representante de la Unión Europea, Josep Borrell. La reunión se desarrolló sobre los temas de agenda bilateral, la cooperación existente y sobre la integración argentina en la autonomía energética europea. El interés principal se centra en el caso del hidrógeno y el litio y se revisó el anunciado Plan REPower EU y el Memorándum de entendimiento sobre la energía verde y cambio climático. En cuanto a la agenda bilateral, los principales temas son género, derechos humanos, educación, cultura, cambio climático, digitalización y biotecnología.

En el marco de la III Reunión Ministerial UE-CELAC, en Buenos Aires, Santiago Cafiero se reunió con el Ministro de Asuntos Exteriores, con el objetivo de repensar las relaciones bilaterales con España. Se analizó el cumplimiento del Plan de Acción 2021-2023, las perspectivas de cooperación en materia de transporte, turismo, energía, infraestructura sostenible, la industria 4.0, flujos comerciales, derechos LGBTIQ+, derechos humanos, desarrollo sostenible, industrias culturales, seguridad social, trabajo, ciencia y tecnología y finalmente sobre la Cuestión Malvinas y la importancia de la reanudación de las negociaciones.

Por su parte, en dicho marco, el canciller también desarrolló un importante acuerdo administrativo con la Secretaria General de Asuntos Exteriores de Francia, Anne-Marie Descotes, para el intercambio de Archivos Diplomáticos relacionados con violaciones graves de los derechos humanos. Esto contribuirá al esclarecimiento de hechos que conllevan una violación de los derechos humanos en el pasado reciente. Es una muestra de la convicción de ambos países en continuar fortaleciendo la promoción y protección de los derechos humanos.

El día 10 de noviembre el presidente Alberto Fernández recibió en el Palacio del Eliseo al presidente francés Emmanuel Macron. Los principales temas del encuentro fueron el potenciamiento de la agenda bilateral en materia política, social, económica y comercial, como también reafirmar el compromiso de ambos con la paz mundial, respecto al conflicto en Ucrania. La reunión también estuvo integrada por diplomáticos de ambos países. Se puede identificar tres grandes puntos importantes en dicha reunión: en primer lugar, la celebración del acuerdo por setenta y cinco millones de euros entre la Agencia Francesa de Desarrollo y el ministerio de Economía para la modernización ferroviaria de la línea Belgrano Sur. En segundo lugar, se puso en valor la cooperación científica, tecnológica y descentralizada, en la cual Francia es el primer socio de Argentina, con más de cien proyectos en ejecución. Por último, se mencionó el interés en la Estrategia Nacional para el desarrollo del Hidrógeno descarbonizado en Francia y la posibilidad de trabajo conjunto entre empresas de ambas naciones.

Entre los días 11 a 27 de noviembre, se llevó a cabo en Madrid y Málaga el festival Eñe (su 14° edición) de literatura iberoamericana. Argentina participó como país invitado y contó con la presencia de trece escritores y escritoras, en el marco del Plan Libro Argentino como política pública de proyección en el exterior. Esta edición fue de las más importantes ya que contó con más de ciento cincuenta escritores.

En el Palacio San Martín se llevó a cabo el día 15 de noviembre una reunión de trabajo de El capítulo Local de la Alianza Internacional para la Memoria del Holocausto (IHRA).

La Alianza es una organización intergubernamental conformada por treinta y cinco Estados cuyo objetivo es la lucha contra los actos de antisemitismo, intolerancia y discriminación, tomando desde tres dimensiones la temática del Holocausto: educación, conmemoración e investigación. La Argentina es el único país latinoamericano miembro del IHRA, enmarcándose en los ejes específicos que hacen a su política exterior de derechos humanos y la lucha contra el racismo y la discriminación. Durante la reunión se dio continuidad al trabajo de coordinación entre el Estado y la sociedad civil con el fin de implementar políticas de investigación, memoria y recuerdo del Holocausto en el país.

El día 16 de noviembre se llevó a cabo en París la XII Reunión de Consultas Políticas de Alto Nivel entre Argentina y Francia en la cual participaron el viceministro Pablo Tettamanti y la embajadora Anne-Marie Descotes. La reunión finalizó con la entrega a Tettamanti de los archivos diplomáticos digitales desclasificados relativos a violaciones de derechos humanos en Argentina en la última dictadura.

Cancillería organizó, a mediados del mes de noviembre, una intensa agenda de actividades en el marco de una misión comercial al Reino Unido, de los rubros alimentos y bebidas. La misión contó con una delegación formada de trece empresas argentinas, que mantuvieron un total de ciento cuarenta reuniones de negocios. El objetivo de la misión fue de explorar nuevas oportunidades de negocios, mediante la promoción frente a los empresarios, importadores y supermercados de dicho país. Las trece empresas argentinas eran provenientes de las provincias de Mendoza, San Juan, La Rioja y Córdoba, participando con productos como el vino embotellado y la miel.

Por otra parte, se desarrolló la Semana Argentina en Barcelona 2022, a fines del mes de noviembre, organizada por el Consulado argentino en dicha ciudad. El evento contó con la presencia de más de dos mil quinientas personas participando de las más de quince actividades propuestas. Las propuestas culturales se centraron en el tango y el folclore, la gastronomía, la literatura y el diseño argentino, con unos cincuenta colaboradores y auspiciantes. Durante la semana hubo restaurantes que ofrecían platos argentinos con promociones en diferentes puntos de la capital. La literatura estuvo presente mediante el Plan Libro Argentino y Programa Sur; luego la exposición de diseño con diversos diseñadores argentinos, y, por último, se organizaron diversos conversatorios que integraban temas como 'Argentina y los derechos humanos'.

El 29 de noviembre tuvo lugar la IV edición de la Comisión Mixta Económico-Comercial Argentina Suiza, en Buenos Aires. Las partes destacaron el incremento del intercambio comercial bilateral (hasta septiembre de 2022) que ha ido en aumento. Por su parte, Suiza confirmó prorrogar la vigencia del reconocimiento unilateral para la producción orgánica argentina hasta diciembre de 2026. También se abordaron temas de interés bilateral en materia de servicios aéreos, cooperación económica sectorial, transporte fluvial y seguridad e investigación de accidentes y por último las negociaciones con el Fondo Monetario Internacional.

Para finales de mes, la Cancillería comunicó la apertura de la Cátedra Argentina en la Universidad de Salamanca. El hecho se dio a través de un acuerdo firmado entre el Ministerio de Relaciones Exteriores y la Universidad de Salamanca, en España, con el objetivo de estudiar, divulgar y reflexionar sobre el pensamiento argentino y la academia, proyección de temas de interés, entre otros.

Cerrando el mes de enero, la embajada argentina en España, a cargo del embajador Ricardo Alfonsín, junto a la Cancillería argentina, organizaron una reunión en la ciudad de

Madrid para presentar a la ciudad de Bariloche como candidata a ser la sede de la Exposición Especializada 2027. El tema que se eligió para dicha candidatura es Naturaleza + Tecnología, en referencia a las energías limpias y el ser humano como motor transformador. Participaron representaciones diplomáticas extranjeras y organismos internacionales, en el marco de la feria internacional de turismo que se desarrolló en dicha ciudad.

En conmemoración del Día Internacional por las víctimas del Holocausto, el día 27 de enero, se realizó un acto en homenaje a las víctimas y sobrevivientes, encabezado por el ministro de Educación, de Justicia y Derechos Humanos y el canciller Cafiero. Una conjunción del Estado nacional con organizaciones civiles que organizan dicho acto para recordar y homenajear al Holocausto/Shoá.

El día 31 de enero, el canciller Cafiero arribó a Bruselas en el marco de una visita oficial con una amplia agenda a tratar con las autoridades de la Unión Europea. Inicialmente se trabajó junto a la Comisaria de Energía, allí se propuso a la Argentina como proveedora de energía y minerales estratégicos, como socio confiable y estable, principalmente apostando al hidrógeno verde y al litio.

La visita prosiguió con una reunión de trabajo con el vicepresidente y Alto Representante para la Política Exterior y de Defensa, Josep Borell, el comisario de Comercio y luego con la Comisaria de Asociaciones Internacionales. El objetivo fue analizar junto a los funcionarios europeos, el estado de las negociaciones y las cuestiones pendientes del Acuerdo Mercosur – Unión Europea.

El día 8 de febrero se llevó a cabo un conversatorio con motivo del estreno internacional del documental “El Juicio” en el 73° Festival Internacional de Cine de Berlín. La película se realizó a partir de 530 horas de material filmado durante el Juicio a las Juntas en 1985. El conversatorio se llevó a cabo en el marco de “El Palacio Cultural” que busca democratizar el acceso al Palacio San Martín. Participaron la directora de Asuntos Culturales, la directora de Derechos Humanos, director del documental y la productora asociada al film.

Medio oriente: consolidando la agenda.

Durante la etapa bajo análisis, podemos observar que la política exterior hacia el Medio Oriente estuvo orientada principalmente a la profundización de las relaciones comerciales, en pos de diversificar las exportaciones y consolidar al país como actor relevante en el área de la agricultura, transición energética, ciencia del espacio, biotecnología y tecnología de información y comunicación.

Finalizando el mes de febrero, en el marco de la Reunión de Ministros de Comercio e Inversiones del G20 que se realizó en Indonesia, la secretaria de Relaciones Económicas TodescaBocco, mantuvo un encuentro bilateral con el ministro de Comercio del Reino de Arabia Saudita. Allí se abordaron las oportunidades de inversión en diversos sectores como el de energía, turismo, alimentos y servicios basados en economía del conocimiento (software y biotecnología). Por su parte, también se puso en valor los proyectos del Fondo Saudita para el Desarrollo, destinados a la producción agropecuaria con nuevas tecnologías vinculadas, en provincias como Mendoza, Córdoba y Santa Fe.

El día 12 de octubre el subsecretario de Política Exterior Rozencwaig copresidió en Rabat, capital de Marruecos, la quinta reunión de consultas políticas junto al embajador

marroquí Yazourh. Se expresaron las posibilidades de avanzar en la transferencia de tecnología agrícola y en el campo satelital, así como la continuidad en los trabajos de INVAP. Se avanzó también en mecanismos de cooperación política.

A su vez, en el marco de la Asamblea General de Naciones Unidas, el canciller Cafiero mantuvo una reunión de trabajo con su par marroquí, en la cual acordaron una misión comercial multisectorial argentina con el objetivo de reconocer oportunidades de negocios bilaterales.

A comienzos del mes de noviembre, el canciller Cafiero junto a TodescaBocco, realizaron una visita oficial a Arabia Saudita en la cual se desarrolló la VII Reunión de la Comisión Mixta Argentina – Arabia Saudita en Riad. El objetivo es la búsqueda de diversificación de las exportaciones y promoción de las inversiones en sectores estratégicos como minería, energía y alimentos. Las relaciones bilaterales estuvieron encabezadas por su Alteza Príncipe Faisal, el ministro de Comercio, el ministro de Ambiente, Agua y Agricultura y el ministro de energía. Se trabajó en un plan de acción concreto para desarrollarse en el 2023.

A finales de noviembre, el Subsecretario de Política Exterior y el Subsecretario de Negociaciones Económicas Bilaterales, realizaron una visita oficial al norte de África para potenciar las relaciones económicas con el continente. Inicialmente se comenzó con una reunión con sus pares en Túnez, para ampliar la presencia empresarial en ambas regiones. Luego las reuniones prosiguieron en Argelia, donde la congregación contó con la degustación de productos argentinos como cortes de carne y vinos. Se mantuvieron encuentros con el ministro de Agricultura y Desarrollo rural con el cual se conversó sobre tecnología aplicada al agro. Argentina es el principal proveedor de maíz, soja y lácteos a Argelia, pero también está interesada en ingresar al mercado farmacéutico.

El día 5 de diciembre se celebró a través de videoconferencia, la reunión de consultas políticas entre Argentina y el Estado de Kuwait. Los temas centrales fueron: el comercio bilateral, la economía y las inversiones, pero también se incorporaron nuevas áreas como la cooperación en materia de salud, medio ambiente y desarrollo sustentable, y el área científico tecnológica.

El día 29 de diciembre el canciller Cafiero, encabezó una reunión con los representantes diplomáticos acreditados en Argentina de los países miembros de la Liga de Estados Árabes. En dicha reunión se esbozaron diferentes cuestiones sobre la agenda internacional, la exportación de productos argentinos e inversiones productivas. Las relaciones bilaterales estén en un muy buen momento a partir de la mirada global que Argentina construye como proveedor estable de alimentos, minerales estratégicos como el litio, cobre, hidrógeno verde y en áreas como el sector farmacéutico y nuclear con fines pacíficos.

A comienzos del mes de enero, se concretó la participación de una delegación argentina en el Future Minerals Forum, en Riad, Arabia Saudita. Este evento es el primero organizado por el gobierno saudí, dedicado a abordar el futuro de la exploración y producción de metales y minerales críticos en su región. Argentina participó con un stand ubicado entre los más importantes, con el objetivo de promocionar el potencial del país como receptora de inversiones y como oportunidad de tener contactos con quienes deciden políticas sectoriales o líderes industriales. En el marco del evento también se llevaron a cabo reuniones bilaterales sobre inversiones con el ministro de inversiones, de Minería y grandes empresas locales.

Finalizando el mes de enero, el embajador saudí en Argentina y representantes del Fondo Saudí para el Desarrollo, mantuvieron una reunión con el canciller Cafiero, para gestionar el financiamiento de obras del sector de energía y salud alimentaria por quinientos millones de dólares. La agenda de reuniones y actividades duró toda la semana, donde también se desarrollaron reuniones bilaterales con la secretaria de Energía, de Planificación y desarrollo, de Obra Pública y de Relaciones económicas.

Hacia fines del mes de enero, Argelia aprobó el certificado sanitario para la exportación de carne bobina fresca con o sin hueso envasada al vacío, incorporando este producto al mercado. Este fue posible gracias al trabajo conjunto entre la Cancillería, la Embajada Argentina en Argelia, la secretaría de Agricultura, ganadería y pesca y el SENASA.

Entre los días 20 y 24 de febrero se llevó a cabo la feria de alimentos y bebidas más importante, llamada Gulfood 2023, en el DubaiWorldTrade Centre, en Emiratos Árabes Unidos. Argentina participó con una delegación de cien empresas (la participación más grande hasta el momento), siendo la feria una gran oportunidad de posicionar productos en el mercado.

Posterior a la feria, la delegación argentina se trasladó a Riyadh para realizar una Misión Comercial del Sector Alimentos en Arabia Saudita. La delegación contó con un total de veintisiete empresas de diversas provincias con el objetivo de posicionar diversos productos de la industria alimenticia.

Japón: escasas relaciones.

En el marco del período analizado, las relaciones con Japón fueron muy escasas, citándose solamente un encuentro formal entre las partes. El día 10 de enero, el presidente Alberto Fernández, recibió al ministro Hayashi en la Casa Rosada, donde tuvieron un breve encuentro. Posterior a ello, el canciller Cafiero recibió en el Palacio San Martín, a su par japonés, Hayashi, en el marco de su visita oficial al país. En la reunión se avanzó en diferentes áreas de la agenda bilateral, como el comercio, la promoción de inversiones y las oportunidades de cooperación en áreas energética y minera, así como en ciencia y tecnología. En dicha reunión también se ratificó el 125° aniversario de las relaciones diplomáticas entre ambas repúblicas. Por último, se trabajó en las áreas donde se busca aumentar la cooperación: desarrollo de hidrógeno, carbono, amoníaco, minería, litio, habilitaciones sanitarias y fitosanitarias, inversión automotriz y cooperación en el uso pacífico de la energía nuclear.

África subsahariana: agenda poco activa.

El período comprendido presenta pocos acontecimientos con la región en cuestión. A finales del mes de febrero, el secretario de Malvinas, Antártida y Atlántico Sur, Guillermo Carmona, participó en calidad de observador en la Cumbre de la Unión Africana, llevada a cabo en la capital de Etiopía. En el marco de dicha Cumbre, también fue ocasión de varios encuentros bilaterales con diversos cancilleres de países africanos. En estas reuniones se trataron temas como el apoyo recibido a la Argentina en el marco del reclamo por el Cuestión Malvinas y el fin del colonialismo y la revitalización de la Zona de Paz y Cooperación del Atlántico Sur (ZPCAS).